

Acción Democrata

Organo del Partido Social Demócrata

Vale 15 Cts.

AÑO II

San José, Costa Rica, 22 Sábado de Diciembre de 1945

No. 97

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMÁS JEFFERSON.

Año Nuevo... Presupuesto Viejo

Por mucho tiempo se ha entretenido al pueblo con la cantinela de la ordenación fiscal, presentándola como panacea para todos nuestros males. Pero ahora, invocando razones diversas, se iniciará con el viejo presupuesto de 1944 que permitió los abusos conocidos por el pueblo.

La inventada "antidemocrática e irresponsable" costumbre acentuada en los tiempos del desorden de manirrotismo y de insensatez financiera —de venir sin presupuesto ha sido nuevamente puesta en práctica por los hombres que dirigen el país. El pueblo debe estar enterado de que durante los primeros meses del año entrante la administración pública se regirá por el mismo presupuesto que fungió durante el presente año de 1945, y como si esto fuera poco —nosotros creemos que es mucho—, este plan presupuestario es, ni más ni menos, que el mismo que se vivió en el año de 1944, pues por decreto N° 2 del 11 de mayo de 1945, el ejecutivo extendió su vigencia del año anterior al presente "mientras no sea decretado por el Poder Legislativo en todos sus detalles, el presupuesto general ordinario..." Desde luego, el Poder Legislativo "NO TUVO TIEMPO" de darle al país el presupuesto que necesitaba. Le era más conveniente, y así lo hizo, vivir en la a-



Dr. Carlos Sáenz Herrera

que fué nominado como propietario en la papeleta municipal que presentaremos en las próximas elecciones.

Proclama a la Provincia de Puntarenas

Dirige don Víctor Manuel Obando, de Esparta, y miembro del Partido Social Demócrata

Ningún oligarca de la provincia de Puntarenas puede competir, en unas elecciones limpias, con un hombre de la talla de José María Zeledón

Llega el momento de que el pueblo de Puntarenas, de Esparta, Miramar y los cantones del Sur, se hagan representar en el Congreso por un hombre honesto, que por sus antecedentes es una legítima garantía.

Toca al pueblo de la provincia de Puntarenas, de Esparta, de Miramar, de los cantones del Sur, de la provincia entera, piensen por sí mismos (Pasa a la pág. CUATRO)

blo de Puntarenas, de Esparta, de Miramar, de los cantones del Sur, de la provincia entera, piensen por sí mismos (Pasa a la pág. CUATRO)

Si la Oposición es de Nuevo Burlada, Debemos Tomar Actitudes Categóricas

Hemos preguntado a un estimado amigo de este semanario, ampliamente conocido en los círculos políticos, y que ha tomado participación activa en la política nacional por muchos años, su criterio con respecto a diversos problemas políticos de palpante actualidad. El estimado amigo, por razones personales, no ha querido que su nombre aparezca. No obstante se ha servido contestar a nuestras preguntas con gentileza que nuestro periódico le agradece.

Primeramente, le preguntamos su criterio sobre la importancia que se le da en Costa Rica a la lucha municipal. Decididamente nos contestó: "Yo siempre he creído que la tarea municipal es de mucha importan-

Los dirigentes opositonistas han adquirido una responsabilidad moral ante el país, y llegado el momento tendrán la obligación de hacer reales sus palabras. La oposición compactada, si llega a estarlo, deberá tomar actitudes categóricas.

En un Partido como el de ustedes, que se maneja democráticamente al Tráves de Convenciones, los candidatos a diputados, deberán escogerse con mucho tino, para que los hombres nominados sean verdaderos representativos de las ideas que ustedes han venido propagando.

Los políticos han cometido un grande error al darle poca importancia a las tareas municipales, y por eso me agrada la forma en que ustedes enfocan el problema.

Declaraciones que hace a este semanario, un estimado amigo ampliamente conocido en los círculos políticos.

En los sistemas democráticos, y aun en los semi-democráticos, como desdichadamente es el caso de Costa Rica. No comprendo las razones

por las cuales los políticos prácticamente dejan de lado las elecciones municipales, considerándolas como algo secundario, casi despreciable, den-

Los Diputados Se Recetan Un Aumento De Sueldos

Reducir sus planillas al mínimo. Por un lado, se decretan recortes en el presupuesto con el fin de economizar en todos los renglones posibles, ha llegado a ser para el gobierno más que una sana dirección política, la más urgente de las necesidades. No es para menos: habiendo soportado el país una administración tan desastrosa como la de Calderón Guardia, en la cual los puestos calculados en cuarenta o cincuenta y dos millones se inflaban hasta ochenta o más millones de colones, y habiendo visto dilapidarse, y por lo tanto agotarse las rentas

Por un lado, se decretan recortes en el presupuesto con el fin de balancear las rentas, y por otro los señores padres de la patria han decidido premiarse su trabajo excepcional con la bicoca de mil colones por mes.

Debe pensarse en un reajuste a los empleados estatales, pero no es justo que los diputados se eleven el sueldo en cien colones, cuando por debajo de ellos hay una clase necesitada y en la cual poco se piensa: la de los empleados públicos y de rango inferior tanto en el Ejecutivo como en el Judicial y aún en el mismo Congreso.

fiscales en malos negocios para el Estado, la actual administración se halla abocada a elegir entre dos caminos: economía o bancarrota. Des-

graciadamente el plan de economías que en un gobierno consciente y bien dirigido podría aplicarse sin limitaciones, en el actual, nacido de com-

El señor Fernández Peralta, en quien reconocemos energía y honradez, no ha podido hacer nada efectivo: se creó la legación en Europa que el adversaba, y es posible que se mantenga la inútil y succionadora Unidad Móvil que consumió medio millón de colones por año

nueva era del orden!!! de la economía!!! y de la sanidad en el manejo de los fondos públicos!!! Pero ahora resulta que los dieciséis millones no fueron suficientes. Por razones que no nos es posible analizar aquí (pero que indudablemente dejan en péjimo predicado las cacareadas buenas intenciones del Gobierno y la no menos anunciada labor de sus percheros) la deuda resultó ser mucho mayor a extremo de que no pudo ser cubierta y quedamos en una situación más precaria todavía, pues no se libró al gobierno del peso de la totalidad de sus deudas flotantes, comprometiéndose, sin embargo, sus rentas a un plazo muy perentorio.

El señor Fernández Peralta, en quien reconocemos energía y honradez para manejar estos asuntos, no ha podido —sin embargo— hacer ninguna labor efectiva aunque se dice que ha trabajado duramente desde su nombramiento. Veámoslo sinó: dió su opinión contraria —bastante

gallardamente por cierto— a la creación de la Legación en Europa por considerar que era injustificado el gasto que demandaba... pero a pesar de esta oposición, el joven promotor de la libertad electoral, el señor Secretario de Gobernación Soto Harrison, mansamente dejó la máquina electoral en manos más dóciles y dúctiles y partió regocijadamente a Europa sin escrúpulos de conciencia, levando la representación, que el Jefe del Presupuesto consideraba incesaria. Posteriormente manifestó el señor Fernández Peralta su desaprobación a la unidad móvil, la cual originaba un gasto no sólo exagerado e injustificado, sino que en sí constituye un reto a la pasividad del pueblo costarricense que sabe y conoce la mentira que es, la sangrienta burla que significa, la colaboración armada de Costa Rica en el conflicto bélico recién concluido, pero que sirvió —eso sí— (Pasa a la pág. TRES)

La Papeleta del Republicano Nacional es un verdadero desastre

Todos los candidatos que ese "partido" nomina para los puestos diputadiles, son ampliamente conocidos por sus actuaciones en defensa del oficialismo. Albertazzi y Julio Muñoz, diputados perennes, van a ser reelegidos.

Federico Volio ganó sus méritos como dirigente de las brigadas de choque; y don Virgilio Calvo, ha obtenido favores como comerciante afortunado.

Se juzga que una papeleta de esta clase, es la mejor propaganda para la oposición.

Se tiene conocimiento de la lista de candidatos a diputados por parte del llamado Partido Republicano Nacional. ¡Qué lista! ¡Qué nombres! Escogidos del ancho riñón de los calderones. El procedimiento que

siguieron en la escogencia de tan selectos varones fué el mismo de siempre. Buscaron en la guarida aquellos que mejor podían prestar se para la farsa; y después de no pocas dificultades, de choque de intereses, de vanidades y ambiciones zanjaron la situación. La forma como quedó integrada la papeleta es palpable demostración no sólo de la pobreza de hombres escasamente morales, sino también de la pésima calidad intelectual. No puede imaginarse conjunto de menor solvencia cívica que la de los señores candidatos del partido republicano Nacional, en cuya fervorosa militancia confesó Palín Monge que ría morir. oPngamos atención ha Tomás Guardia, Albertazzi (reelección), Virgilio Calvo, Federico Volio, Julio Muñoz (reelección), etc.

A los calderones costó en sumo grado redondear la papeleta del lucubrio. Hubo movimientos frondistas cuando don Manuel, que había formado casa aparte, quiso imponer ACCION—meneses—



Don Rafael Alberto Zúñiga

postulado por nuestra agrupación como propietario en la papeleta municipal.



Ing. Rafael Angel Chaverria quien ocupará un puesto en nuestra papeleta municipal.

EDITORIAL

Política Municipal del Partido Social Demócrata

La corrupción paulatina de nuestras instituciones democráticas ha arrastrado la integral reconstrucción de la república, tienen que fijarse, como tarea primera de este proceso, la conquista de los municipios de la república.

El municipio es el gobierno de la ciudad, de la villa. La administración de sus rentas. La vigilancia de sus servicios vitales de agua, electricidad, sanidad, etc. La educación misma cae, indirectamente, bajo su cuidado. El municipio es el patronato moral de la ciudad. Es, por su origen, la más popular, la más democrática de las instituciones de gobierno.

La función de munícipe tiene, además, una virtud que en los tiempos que corren es prueba de lealtad al pueblo y capacidad de servicio en el ciudadano: la función de munícipe es gratuita. Este puesto representa sacrificio, servicio desinteresado a la comunidad.

Por todas estas razones, el municipio viene a ser escuela insustituible de democracia. Pero en nuestra desdichada nación todo ha sido diferente. Los "politicastro" no le concedieron al funcionamiento de los municipios ninguna importancia mientras no significó jugosas prebendas para sus paniaguados. El pueblo se mantenía vigilante. La opinión pública era implacable en sus denuncias. Porque esos imprescindibles servicios de agua, luz, sanidad, son los que tocan más directamente al interés material de la comunidad.

Más, con el relajamiento de la moral cívica, que coincide con la más habilidosa burla de su vigilancia por los "politicastro", cada vez más duchos en intrigas y escamoteos, el municipio vino a ser jugosa fuente de dividendos. Los dineros de la comunidad se convirtieron en bienes de difuntos para los obesos tragones que por años se han mantenido al servicio incondicional de la oligarquía.

El municipio más rico de la república es, como tiene que serlo, el de la capital. Ahí se han dado cita serviles e inconscientes, peligrosos tentáculos de la banda que en todas partes aniquila las más auténticas expresiones republicanas. Municipios por obra y gracia del fraude, su tarea se ha concretado a des-

naturalizar y llenar de oprobio a instituciones que, como afirmamos más arriba, debieran ser escuela de democracia. Dirigidos por el gobernador Rodó, comunistas y Calderones nada han hecho por el progreso material de la ciudad, ni por la defensa y buen empleo de los dineros comunales. Los contratos de pavimentación los han considerado la ciudadanía y los técnicos serios, de intachable conducta, como negocios tigres a cuya sombra se han enriquecido ciertas gentes. Exprimidos sus bolsillos, los josefinos han visto con sorpresa cómo las obras de pavimentación en término de dos o tres años se destruyen, precisamente, porque en muchos casos los trabajos fueron hechos con pésimos materiales, aunque sí con buenas y fraudulentas ganancias para aquellas personas que intervinieron en los susodichos contratos.

En resumen, en el entorno del municipio de San José pululan los tiburones de la politiquería. Negocios oscuros, intrigas políticas, déficits inexplicables, desorden y despilfarro. Esto es nuestra municipalidad.

Es preciso, entonces, que los josefinos ayuden al Partido Social Demócrata en esta primera labor de limpiar de la podredumbre moral que tenemos que llevar a cabo. Creemos que es fundamental anular la negativa y deshonesto labor de quienes, tirando por la borda todo elemental escrúpulo, se prestan para todas las combinaciones que mentes chatas urden allá en el campamento de los calderones.

Es una inmensa y patriótica labor que nos toca llevar a cabo a los miembros del Partido Social Demócrata. Hay que sanear la economía municipal. Hay que enjuiciar y condenar a los que a la sombra de la impunidad han realizado sucias negociaciones con los dineros del pueblo. Hay que revisar esos contratos realizados por la municipalidad, y buscar a dónde ha ido a parar la parte del león en ellos. Parques, plazas, calles, deben ver pasar por ellos la mano cuidadosa de una municipalidad entregada de lleno al servicio de la comunidad.

Por las razones expuestas, por la importancia de los municipios, aún de las más apartadas villas, en el desenvolvimien-

to de un elevado espíritu cívico, de un interés colectivo serio y bien orientado, de un sentido más hondo y dinámico de nacionalidad, es precisamente por lo que el Partido Social Demócrata se ha propuesto la tarea — entre otras — de valorizar las elecciones para municipales y sindicos. No era posible continuar con la equívoca idea de que sólo elecciones para diputados y presidente exigían interés, de parte del ciudadano. El Partido Social Demócrata, al afirmar una determinada política municipal, desea con ello señalarle a la ciudadanía un camino de recuperación cívica, al propio tiempo que una perspectiva más en las actividades políticas de la república. Por otro lado luchará por llevar a la función municipal a espíritus preparados, preocupados, de indiscutible honestidad; a aquellos ciudadanos que por su sabiduría, honrría de bien y patriotismo, cumplan en puestos de tanta responsabilidad, no sólo con los puntos contemplados en nuestro programa de acción municipal, sino también con cuanto necesiten los pueblos.

En el gobierno municipal se dan la mano, en la tesorería labor de progreso material y espiritual, el labriego, el obrero, el profesional. En el desempeño cabal y patriótico de esas funciones, ensayan los ciudadanos sus aptitudes de gobernantes, su inteligencia dada por entero a la colectividad. Si ello es cierto, si tan importante significado tiene el gobierno municipal, es criminal ver con indiferencia las elecciones mediante las cuales se eligen los componentes de las municipalidades. Véase, por qué el Partido Social Demócrata levanta su estandarte de civismo a fin de restaurar el prestigio de ciertas municipalidades que como la de San José, están en manos de una mafia.

El P. S. D. ha formulado una papeleta municipal integrada por ciudadanos que son todos una garantía de eficiencia y honorabilidad. Tiene un claro programa, de modo que la ciudadanía pueda existir responsabilidades concretas, a la hora de la rendición de cuentas.

Como en su política nacional, en su política comunal quiere el P. S. D. volver por lo sueros de la honradez, de la responsabilidad y del servicio absoluto y desinteresado al pueblo costarricense.

DESARROLLO DEL PROGRAMA

Del sistema de lucro capitalista al sistema de satisfacción de las necesidades sociales.

Como se nota el papel de los Servicios y las Cooperativas sería el de poner a trabajar a un amplio sector de la economía nacional—medios de comunicación, fuerzas hidroeléctricas, elaboración industrial de ciertos productos agrícolas, comercio interior de granos, distribución de gasolina, etc.—ya no sobre las bases del lucro capitalista, sino sobre la base de la satisfacción por corporaciones públicas de las necesidades sociales.

Todas estas necesidades fundamentales, serían suministradas por las corporaciones del derecho público o bien por empresas particulares pero controladas por corporaciones de esa naturaleza y susceptibles de ser sustituidas por ellas en cuanto se considere conveniente para el beneficio de la comunidad.

Hacia la Propiedad Pública, la Propiedad Capitalista controlada, la Propiedad Cooperativa y la Pequeña Propiedad organizada.

Tratándose, pues, de actividades monopolizadas o semi-monopolizadas, la propiedad imperialista o capitalista privada libérrima que hoy las cobija, será sustituida por la propiedad pública o social, la propiedad capitalista controlada y la propiedad cooperativa, según los casos.

En el otro gran sector de nuestra economía, el de la pequeña agricultura y la pequeña industria, cuyo régimen actual de propiedad privada, en vez de debilitar económica o socialmente al país, constituye el fundamento de su riqueza de consumo interno y la base social de su régimen democrático, persistirá esa propiedad privada, pero ahora preservada su existencia, aumentada su eficiencia económica y organizada nacionalmente en un amplio sistema por el cooperativismo y una serie de servicios técnicos y económicos también suministrados por las organizaciones de derecho público.

Frutos Económicos, Sociales y Políticos del Plan de Organización.

Con el plan conseguiremos democratizar en alto grado la distribución de la renta nacional por medio del control de las empresas capitalistas privadas extranjeras y nacionales, cuando no por medio de su absorción por los servicios del Estado y las cooperativas; darle un sentido de unidad y orden a la producción nacional al hacer intervenir en la economía una serie de instituciones de derecho público orientadas no ya por el afán del lucro sino por las necesidades sociales; aumentar el volumen de la producción, al organizar ésta y hacer desaparecer del mercado la anarquía y la inseguridad; implantar una legislación social orgánica llamada a darle mayor empuje a la producción y no a desanimarla; educar al pueblo en la acción

PARTIDO "UNION DEMOCRATA" Convención Provincial de Guanacaste

... EL PARTIDO UNION DEMOCRATA convoca a Asamblea Provincial que tendrá lugar en su Club, en Liberia, a las 10 horas del 1º de Enero de 1946, con el fin de designar los candidatos a diputados para el período de... 1946 a 1950 por la Provincia de Guanacaste.

Quedan convocados los representantes de los cantones de Nicoya, Santa Cruz, Carrillo, Liberia, Bagaces, Cañas, Tilarán y Juntas de Abangares para concurrir a ese acto democrático.

Al mismo tiempo se invita de modo especial a los Doctores MARIANO SALAZAR BALDIOSEDA y FRANCISCO VARGAS VARGAS para que asistan a esa reunión, demostrativa de la libertad de elegir candidatos que impera ya en esta Provincia.

Liberia, Diciembre de 1945.

POR EL COMITE PROVINCIAL:

OTONIEL VEGA, Presidente
ELIAS BALDIOSEDA M., Tesorero.
AMADO RECIO, Fiscal — ELIAS OBANDO O., Vocal.
EVANGELISTA ESTRADA R. Vocal
LUIS NUÑEZ., Secretario

cooperativa; conseguir la adhesión creciente de las masas al régimen que están viendo modificarse en su beneficio; colocar, en fin, las bases económicas, sociales y técnicas para implantar planificaciones más perfectas e integrales de la economía nacional, y no habríamos caído mientras tanto en la estatización autoritaria ni en la violencia social; ni habríamos desechado nuestra tradición política liberal, sino que por el contrario le habríamos fortalecido sus bases sociales, ni le habríamos quitado el coraje al capital nacional y extranjero, que podría trabajar en un ambiente de control, pero también de seguridad.

Los Organos y las funciones de la Política Económico - Social.

Hemos hablado hasta aquí de los órganos de nuestra política económico-social; del armazón burocrático y de organizaciones sociales necesarias para emprender con éxito la recuperación y el ordenamiento económico del país. Pero no hemos dicho nada todavía sobre las direcciones de esa política, o sea sobre los cambios y reformas, mejoras y propósitos que se propondría, si bien la verdad es que sólo el establecimiento de la armazón implica en sí una serie de transformaciones y ventajas que hemos señalado. La verdad es, sin embargo, que resta indicar cuáles serán las finalidades inmediatas de ese plan y los medios de que se valdrá para lograrla. Quede, en todo caso, claro, que establecida la armazón que hemos explicado, se contaría con el instrumento sin el cual ninguna política de verdadera envergadura y de seguro éxito sería posible.

Nuestra Meta: un Socialismo Democrático Costarricense.

Un grupo como el nuestro, en sus raíces y en sus finalidades, realmente tiene una meta en la realidad social. No creemos en la sociedad perfecta ni en el paraíso terrenal en nuestros días; no creemos que haya un punto de su evolución en que la sociedad puede considerarse satisfecha. De allí nuestra adhesión apasionada a las instituciones políticas libres, únicas que garantizan la posibilidad de un mejoramiento constante y de un cambio continuado; de allí nuestra repugnancia por las promesas de felicidad social bajo la garantía de una dictadu-

ESTE PERIODICO NO CIRCULARA EL PROXIMO SABADO

A nuestros estimables agentes, anunciantes y suscritores, atentamente les hacemos saber que "Acción Demócrata" no circulará el sábado próximo.

Se inician las viejas mañas de los politiqueros

El gobierno actual empieza a tratar de cazar incautos con promesas hipotéticas de obras de fomento para los pueblos. Nuevamente se activan las diligencias de los serviles con el objeto de hacer llegar al conocimiento de los pueblos, que las carreteras, edificios escolares, cañerías, etc., parados por falta de dinero — así lo afirman no nos consta — se reiniciarán nuevamente habida cuenta la actitud "Patriótica" de desprendimiento, sacrificio y comprensión del eminente don Teodoro. Lo mismo que en pasadas campañas electorales: camiones de piedra, de arena, de cemento son descargados en determinados lugares. Mas todo el mundo conoce las artimañas y argucias de la oligarquía. No hay tal. Los mismos campesinos que han visto tender la misma treta durante años de años no creen en tales aspavientos gubernativos sino que se ríen de los hombres del 13 de febrero. Todavía no hace mucho, la política se hacía en esta forma. Ya, dichosamente, el pueblo se ríe de los charlatanes que periódicamente ofrecen construir un puente aquí o remendar una alcantarilla allí. Las cosas son muy distintas ahora, porque los costarricenses saben hacia donde van.

Hilos para—
Coser — Tejer — Zurcir — Bordar
De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS
Tienda EL BUEN PRECIO
de LUIS JIMENEZ A. SUCS.
Avenida Central —:— Frente al Mercado
Apartado 201 —:— Teléfono 2311

ra moral, científica y bienhechora. Sin embargo, convencidos de que el mundo marcha en estos momentos tanto por las necesidades internas de su organización social actual, como por el desarrollo de la cultura popular y de la solidaridad humana, hacia el socialismo, entendido en el amplio sentido de preeminencia de los intereses materiales de las mayorías, y no en el estrecho de las definiciones y doctrinas de escuelas y partidos, socialistas nos declaramos pero socialistas demócratas, para indicar que al luchar por el mejoramiento de las condiciones materiales y morales de vida de las mayorías, estamos dispuestos a luchar también por la conservación de las libertades esenciales individuales y políticas del Estado liberal, y además socialistas demócratas costarricenses, para dar a entender que no somos partidarios de la importación de fórmulas extranjeras ni de comprimidos rusos de felicidad social, sino de que la evolución de nuestro país hacia el socialismo se realice en la forma ordenada, armónica y natural que le indiquen sus tradiciones, su temperamento nacional, sus posibilidades y en fin, el sentido de su realidad. Esta idea la podemos explicar muy claramente al referirnos al problema económico-social, dentro del cual nuestra meta es un socialismo, (preeminencia de los intereses de la mayoría), democrático, (porque no acabará, sino que fortalecerá las libertades individuales esenciales y el sistema popular representativo), costarricense, (porque a él se llegará por medio de reformas legales y organización de las fuerzas económicas y sociales sin violencia alguna).

LA CONVENCION PROVINCIAL DE SAN JOSE
será el domingo 6 de enero a la 1 de la tarde en el Teatro Latino.
En esta Convención, el Partido Social Demócrata nominará sus candidatos a diputados por la Provincia de San José.

ACCION DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata
 Dirige: Prof. CARLOS MONGE ALFARO
 Redacción: Comité de Prensa del Partido
 Teléfono: 4595
 Administra: Comité Administrativo del Partido
 Teléfono: 1814
 Apartado de Dirección y Administración: N° 1360
 Precio al Pregón 15 cts. Número atrasado 25 cts.

A los Camaradas se les rayó muy pronto el disco sobre Libertad Electoral

No han vuelto a decir palabra. Ya agotaron sus discos. El último, se les rayó muy ligero, pero ya están saliendo de sus guaridas los sapos y soplones: esta es la nueva arma

No han vuelto a hacer promesas los camaradas. ¿Qué les pasará? Qué parcos se han vuelto! Desde que la inmensa mayoría del pueblo costarricense los sorprendió en el flagrante delito de conspirar contra las reformas a la Ley Electoral, desde que todo el mundo comprobó la zorra na habilidad de Mora de indicar a sus compañeros de partido no concurrir a cierta sesión parlamentaria, para con ello ebar abajo el artículo cuarto de esas reformas, los no han vuelto a "chistar".
 Recordando en estos días las poses de consumados infauados y farfantes que caracterizó a los dirigentes comunistas; recordando los ofrecimientos de mejorar el standard de vida, el abaratamiento de los productos de primera necesidad; trayendo a nuestra memoria tantas y tantas ofertas sansas y, mirando a nuestro alrededor a fin de señalar siquiera una concreta y beneficiosa realización en bien del pueblo costarricense, llegamos a la conclusión de que la obra de esos profesionales de la mentira se reduce a un montón de papel periódico, a unas leyes inconexas, desorbitadas, y también de recuerdo la voz hueca, salida desde el esófago de don Manuel, por buen nombre Aladino costarricense.
 Cuando preguntamos a los campesinos de la Meseta Central en qué sentido los ha favorecido el desplante y la demagogia comunistas, al unísono nos contestan: que más bien

cultura y todos los hechos que giran en derredor de tan importante actividad económica. Y ello es cierto, ciertísimo. Por ningún lado observamos los beneficios de la llamada política agraria del gobierno, que es la del bloque, y, por tanto, la del partido comunista de Costa Rica.
 Es que esos señores de la orden "roja" creyeron que todo era "soplar y a hacer botellas (no nos referimos a las botellas de Paco y de Rafael Angel permitidas y llamadas por Mora); asaltar el poder y con discursos y grotescas poses construir o edificar lo que llamaron — jironía del destino! — "segunda independencia".
 La llegada de los comunistas a palacio ha sido clara demostración de algo que desconocíamos: su incapacidad absoluta para gobernar, su ineptitud como estadistas, su audacia — eso sí — ponderar la eficacia de las leyes sociales. Naturalmente que don Manuel y comparsa, con tal de despistar su inutilidad han tratado de echarle la culpa a Picado de las fenomenales cometidas por el actual gobierno.
 No han vuelto a "chistar" los comunistas. Ya agotaron los discos. El último sobre el Código electoral y libertad de sufragio se les rayó muy ligero. Pero empiezan a salir de sus guaridas los esbirros. He ahí la nueva arma de estos "repúblicos" de la era del "progresismo".

LOS DIPUTADOS SE...

(Viene de la pág. PRIMERA).
 cional a una persona que había hablado demasiado de una libertad electoral que no convenía a los intereses oficiales. Así es que tenemos que comentar con indignación que en el nuevo presupuesto se aumente el sueldo a los diputados.

Tal es el panorama que ofrecen las finanzas públicas: por un lado se habla de economías y recortes en todas las actividades del Gobierno y por el otro se crean nuevos gastos o se aumenta el sueldo a los diputados como se piensa hacer en el presupuesto planeado. Se economiza de un lado para derrochar inútilmente por el otro.

El plan de economías debe tener entre sus miras el lograr no solo la estabilización de entradas y salidas del Tesoro Público sino, lograr también un reajuste de sueldos de los empleados estatales. Pero dicho aumento no debe abarcar o dirigirse especialmente a los diputados o a funcionarios de alta categoría, como se está pensando en hacer: cierto es que si las condiciones del país fueran de prosperidad y ventura, dichos representantes o altas autoridades deberían obtener mayores sueldos, más acordes con su rango, pero lo cierto es que ya han obtenido varios aumentos decretados por ellos mismos, y que debajo de ellos se concentra una clase más necesitada y en la cual muy poco se piensa: la de los empleados públicos de rango inferior tanto en el Poder Ejecutivo como en el Judicial y los pocos empleados administrativos del Congreso.

Nadie ha sufrido más que el empleado público con la desvalorización de la moneda y el alto costo de la vida. Para ellos no ha existido reajuste de sueldos ni muchos otros beneficios con que la legislación social ha mejorado la situación de los empleados de las industrias y negocios particulares.

Han quedado con las mismas dotaciones raquíticas que recibían antes de la guerra y pos de empleados del Poder Ejecutivo, con el peligro constante de verse privados de su puesto por intrigas políticas, a pesar de todos los ofrecimientos hechos de una ley del servicio civil.

Tal situación, injusta a todas luces, es la que ha conducido a las manifestaciones de descontento que cada día se hacen más patentes, sobre todo entre los empleados del Poder Judicial que amenazan y planean con ir a la huelga si sus sueldos no son aumentados como se debe. Las justas peticiones de quienes se encuentran con la enorme responsabilidad de atender y dirigir asuntos en que se juegan miles de colonos, recibiendo en pago de ellas sueldos miserables, deben ser antepuestos al pretendido aumento de los sueldos de los diputados, que no tienen razón de ser en el presupuesto proyectado, si es que éste algún día logra alcanzar vigor. A la par de los empleados judiciales, se encuentran los del Ejecutivo idéntica situación. Es a ambos a quienes debe alcanzarse cualquier aumento que se pueda llevar a cabo dentro del plan de economías a que lógicamente se halla abocado el gobierno actual, después del derroche efectuado por su antecesor.

EL MARTES SE...

(Viene de la pág. PRIMERA)
 nocedor de las actividades relacionadas con su trabajo: un técnico en problemas agrícolas: el Ing. Chavarría; un especializado en asuntos económicos y hacendarios: el Prof. Rafael Alberto Zúñiga; un Profesor de segunda enseñanza: don Carlos Monge; y tres abogados: los Lics. Arnoldo Jiménez, Manuel Antonio Quesada y Julio Ruiz.

Creyeron los miembros de la asamblea cantonal, que nombrando como candidatos a municipales a hombres honestos, y especializados en ramas concretas de los problemas municipales, podría lograrse, caso de salir electos, un resurgimiento municipal. La ciudadanía está cansada de que los municipios sean el refugio de las intrigas de campanario, desde donde los caciques dominan a su antojo la vida de los pueblos. San José, concretamente, tiene que resolver problemas urgentes: cañería, pavimentación, electricidad, construcciones, vivienda obrera, etc., etc. Y jamás podrá la ciudad capital resolver estos problemas, mientras la



Se Agudizan los Síntomas de la Dictadura: LOS ESBIRROS EN ACCION

El incapaz y criminal grupo-caldero-comunista no ha saciado todavía su sádica voracidad, no obstante haber desmantelado la patria en todos sentidos. No: esa casta perversa y mañosa, desde el vórtice de la maldad, continúa en su inicua tarea que, por lo que vemos, va a ser larga. Nuevas actividades, agregadas a las ya conocidas, no dejan duda alguna de los propósitos y proyectos de los irresponsables en el poder. Los esbirros, amparados a las sombras de la noche, escondidos en determinados sitios, hurtando el cuerpo como si fuesen liebres, atisban al ciudadano opositor para seguir sus pasos y llevar nota y cuenta exactas de cuanto hace, dice y mira. Ese ultraje más a la persona humana, a la tranquilidad de los costarricenses, es clara evidencia de que la dictadura se afirma en nuestra tierra, de que los inalienables derechos que informan y significan la existencia del hombre se irrespetan, por parte de mastines pagados con dineros del Estado. He aquí un nuevo aspecto de la política progresista del tristemente famoso bloque; uno de los puntos que habían pasado inadvertidos a la opinión pública; uno de los fundamentales aspectos de estos tiempos de "la segunda independencia".

Cierto que Costa Rica no ha sido nunca la feliz e inmaculada Suiza Americana que nuestros gobiernos han querido que sea a través de la propaganda internacional, pero cierto también que las dos últimas ministraciones han sido pródigas en vicios y desvergüenzas que jamás nadie se imaginó que pudieran vivir en esta tierra.

Cuando Calderón Guardia quiso tapar con algo el desastre administrativo y — sobre todo — moral de su desastrosa gestión gubernativa, acudió a la demagogia como la última y única posibilidad de salvación. Se prendió a ella con el gesto desesperado del que se aferra tercamente al último asidero posible. Pero demagogia y desastre no son abstracciones que se quedan en el aire, sino que necesitan en forma irremediable de medios de información inmorales y descarados, que algunos eufemistas llaman "ojos y oídos", pero cuyo calificativo justo es el de esbirraje. Y el esbirraje, una lacra pustulenta que alcanzó límites escandalosos en la pasada administración, está accionando de nuevo.

Está accionando de nuevo el esbirraje. Soplones, orejas y sapos — infelices esbirros de que se valen altos personajes para "informarse" — se mueven sigilosamente por todos los ambientes políticos, cumpliendo en forma perfecta con la función remunerada de espías al servicio del oficialismo. Ya otros órganos de prensa han llamado la atención sobre este hecho, y nosotros lo comentamos hoy en esta columna, para advertir a nuestros lectores y partidarios sobre la amplia red de esbirraje que se está organizando, y que tiene por objeto obtener datos de los sectores opositores sobre la forma en que va a librarse la lucha, y transmitirlos a los "superiores" en cuyo servicio oscuro accionan los sapos, esbirros, orejas, y demás personajes pagados con que el socialismo cristiano pretende perpetuarse en el poder, para sus apetitos insaciables de riqueza y predominio.

Otra función esencial del esbirraje que ya está accionando, es el de crear rumores falsos, que se dejan escapar sin ningún escrúpulo, y que tienen por objeto sembrar la duda y la confusión en los partidos opositores. Ellos, y sus amos escondidos, ponen en la intriga sistemática y en la mentira desnuda, sus esperanzas de salvación en la tremenda bancarrota que los espera. Pero si tenemos fe, intriga y mentira se quedarán dando vueltas en la imaginación oscura de quienes acuden al esbirraje como un medio de conseguir sus propósitos inconfesables. Fe en el camino que hemos de seguir,

y esperanza en que las cosas se habrán de resolver de acuerdo con los intereses del país, y oídos sordos ante las insinuaciones de los esbirros, que están apestando con su presencia la atmosfera un tanto limpia que estábamos acostumbrados a respirar.

Alguna vez afirmábamos que bien puede juzgarse una causa cualquiera por la propaganda que hace y por los medios de que se vale para conseguir sus propósitos. Con este criterio, no encontraríamos calificativo suficientemente duro para denominar el conjunto de intrigas y de apetitos que constituyen esa conspiración permanente contra el pueblo que son los partidos oficialistas. Porque debe ser muy mezquina y muy pequeña esta causa, cuando se movilizan en su favor todos los esbirros, y se ponen a actuar los espías remunerados, que encuentran en esta situación de podredumbre moral un clima adecuado para sus fechorías acostumbradas.

Poco antes de las elecciones de medio periodo, y por medio de la estación radiodifusora que les sirve de vocero incondicional, los comunistas encontraron un repudiable medio de propaganda, en lo que ellos, en un alarde de humorismo cínico llamaron "ojos y oídos del bloque de la victoria". Salieron entonces a relucir todas las habilidades de los camaradas en este terreno, pues trataron de organizar, u organizaron, un sistema de esbirraje tipo gestapo que llenó de asco y de indignación a todos los costarricenses honestos, que vivían acostumbrados a un régimen político con muchos errores, sí, pero que no conocían el planeamiento totalitario de la propaganda, ni el esbirraje organizado como medio de lucha. Toda Costa Rica se llenó de sapos y de soplones, que acechaban la oportunidad para justificar los dineros que recibían del Tesoro Público. Los líderes comunistas, que acababan de botrar el nombre de Partido Comunista para ponerse otro de sabor criollo, dirigían la propaganda inmoral que se hacía desde la radio difusora que sirve a sus intereses. Adoptaron un nombre tico, para iniciar sus actividades con propaganda típicamente totalitaria que revelaba muy a las claras su condición neta de anti-costarricenses.

El gobiernismo, como gestor de una obra administrativa, ha demostrado ser absolutamente incapaz y claramente inescrupuloso. Esto no hay necesidad de repetirlo, porque está en la conciencia de todos. Pero los costarricenses, en el terreno oscuro del esbirraje en que los partidos de gobierno se mueven, les. Lo han demostrado palpablemente, y reconocen en ellos unos maestros indiscutibles galardón oscuro no hemos de ser nosotros los que vayamos a negárselo.

Si queremos llamar la atención de todos los hombres honestos del país, sobre los medios inmorales de que se valen los oficialistas para perpetuar un régimen a todas luces ilegal. Porque quienes necesitan aliarse con sujetos de esta categoría moral, deben estar muy débiles y deben sentirse muy solos. A los hombres de la oposición les corresponde tener fe en la causa, porque es una lucha limpia y desinteresada. Además, es un deber de todos hacer la denuncia de los sapos y esbirros que ya están en acción.

Los hay de todas las categorías y de todos los tamaños: lo mismo pueden rondar por los alrededores del Mercado con trajes humildes, que pasearse por la Avenida Central con el cuello cerrado; no hay diferencia entre ellos, porque cumplen una misma función en distintos ambientes. Contra todos, deben alzarse los ciudadanos libres, que no quieren ser víctimas del esbirraje totalitario que se está organizando. Ojos y oídos — y manos — contra los sapos y soplones que infectan el ambiente.

Guerra a los esbirros deben hacer los costarricenses dignos.

municipalidad josefina sea un perfecto desastre, en que privan los intereses de partido sobre los intereses nacionales. Así, pues, la papeleta municipal formulada por nuestro grupo es una verdadera garantía, según pueden comprobarlo nuestros lectores leyendo los nombres que hemos citado.

EL ALMACEN GALVEZ Y TORRES
 desea a su clientela
Muy Feliz Año Nuevo

AÑO NUEVO...
 (Viene de la pág. PRIMERA)
 de magnífico pretexto para encubrir derroches y malversaciones. No obstante la opinión adversa del señor Jefe del Presupuesto, la unidad móvil se mantiene para que siga sirviendo de mampara a burocracias asfixiantes y a gastos de complacencia. Y como si esto fuera poco, la tan trascendental reforma hacendaria de suficiente tiempo de vigencia, lo que más éste necesita: presupuesto para el año que se aproxima. Recurriendo a la manida argucia de los políticos sin escrúpulos ni responsabilidades, el Congreso ha decretado que durante los primeros dos meses del año 1946, la administración pública se regirá por el mismo presupuesto de este año, lo que vale

decir — como ya lo explicamos — por el presupuesto de 1944, que es plan de derroches, de desequilibrio, de vergüenza.

Todo trabajo de Ingeniería a INGENIERO RAFAEL E. ROIG V.
 Teléfono: 5319 Of.
 Oficina: Calle 3 Av. 1-3
 Teléf. 3201 Habitación
SAN JOSE Apartado 523

CREMA DE ALMENDRAS FLORA
 Para suavizar el cutis y las manos.
 Para usarla después de rasurarse.

En el Partido Social Demócrata se asciende a las posiciones por méritos propios

Este es el caso del obrero Rodrigo López, que fué postulado para ocupar el primer puesto en la papeleta municipal.

Para muchos, la elección para el primer puesto de la papeleta municipal de San José por el partido social-demócrata de un obrero, Rodrigo López, puede producirles sorpresa o sugerirles el pensamiento de que se trata de un error político. Pero a los que conocemos la forma de pensamiento social-demócrata, dicha elección nos parece una reafirmación de los principios que siempre han inspirado las elecciones en nuestro partido.

CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa
ZELEDON HERMANOS

La Empresa que sólo desea servirle

PROCLAMA A LA...

un momento en el buen nombre de la Patria y releguen al olvido las divisiones sectarias, el viciado personalismo, y los compromisos con padreros, que en los últimos tiempos han dado al traste con el prestigio que tuvo antaño nuestra Patria, en aquellos dorados tiempos de hombres con grandes alcances cívicos.

Es necesario elegir a una figura que se identifique con el decoro, la capacidad y la valentía y que en ningún momento de su vida sea susceptible de claudicaciones vergonzosas. Ese hombre tiene que ser un luchador en todas las actividades de la vida, debe tener una hoja de servicios en bien de la Comunidad, tiene también que haber librado batallas en bien de las libertades públicas y de la conciencia de los hombres. —Debe tener ese Candidato ideal, un amplio y noble concepto de la política, no como de "arte o ciencia", sino como actitud permanente de activa beligerancia, celo y sacrificio por la verdadera República y sus instituciones.

Bajo esas condiciones, con esos requisitos, y con mil títulos de virtudes que sería prolijo enumerar, se encuentra en la palestra política en la provincia de Puntarenas, la figura cumbre del romántico poeta José María Zeledón, cuya inspiración atrancó de nuestra tierra, de nuestro cielo azul profundo y de la idiosincrasia típica de esta tierra bendita, las líricas y delicadas estrofas de nuestro bello Himno Nacional. Con ese solo valioso aporte a su tierra, ya tendría el poeta Zeledón para hacerse acreedor eterno en el alma de su pueblo. Pero no, como todo espíritu superior, no quiso vivir de una epopeya pasada y prefirió el camino de la lucha contra la degradación y el cáncer moral que invadía la República. Es así como lo vieron librar las más audaces y valientes batallas contra la macabra tiranía de los Tinoco, recriminar a traidores de la patria con su pluma cústica y altiva, defender las libertades públicas y el prestigio de Costa Rica desde su curul en el Congreso, y arengar multitudes señalando como el profeta, el camino de la redención y del decoro. Pero es más, el poeta Billo, palabra que usa como franco seudónimo, actualmente se encuentra como el primer día de su lucha, con la juventud plétorica que habla Ortega y Gasset, esa juventud que no es de años, sino de espíritu, de lucha, de ejemplo vivo y de constante acometida contra la corruptela que cada día invade los campos de nuestra destrozada Costa

Todo lo contrario pretendemos los social-demócratas que suceda; a nuestras papeletas no deben ir figurones sino individuos cuya disciplina, capacidad, de trabajo y asimilación de los principios de nuestro programa, los hagan dignos de ocupar tal puesto; no el más sonado sino el más trabajador, el más activo y leal de los partidarios.

Como eso ha venido a quedar demostrado con la designación de un obrero para ocupar el primer puesto de la papeleta municipal y porque además viene a servir de tapaboca para el comunismo que pretende ser el único amigo de las clases trabajadoras, por es que me siento contento de haber participado en la elección en que tal resultado se obtuvo y de pertenecer al partido que reafirma en todo momento los postulados del programa al cual se ha jurado fidelidad.

C. J. G.

LA PAPELETA DEL... (Viene de la pág. PRIMERA)

su criterio y hasta dicen los rumores callejeros que deseaba que todos los presuntos candidatos fuesen de su agrado. Por ejemplo objetó en forma enfática la candidatura de Federico Volio; en cambio apoyó la de Virgilio Calvo. Esto fué el disloque porque Federico Volio se sentía con derecho, perfectamente ganados durante los crímenes del trece de febrero, a figurar en lugar prominente. Idéntica cosa sucedía a don Virgilio Calvo, el celeberrimo presidente de la municipalidad de San José. A sus amigos había insinuado la necesidad de gritar por él ante el Elector de Electores Paco Calderón; especie de una farándula quepequeño.

A ambos tocó moverse mucho en la trastienda a fin de asegurarse puestos en las codiciadas y oligárquicas papeletas, pues ellos constituían las piedras de tope del Republicano Nacional. Veamos las ejecutorias de estos dos aspirantes a "Padres de la patria". Uno se entregó con ardor a la organización de las brigadas de choque cuya jefatura compartía con algunos camaradas hoy candidatos a diputados de su agrupación. Esta actitud elevó los bonos oficiales de don Federico. Muchos meses antes había pretendido la Administración del Ferrocarril al Pacífico, pero no salió triunfante de tal emergencia, por la solidaridad de la tribu para con don Popo. Sin embargo el inquieto don Federico, tan trabajador y dinámico no se resigna a quedar fuera del círculo. Entonces fundó el famoso partido "Frente Nacional"; circularon carnets por toda la ciudad como si fuesen programas de teatro y todo San José gozó de tan jocosa ocurrencia. También pasaron de mano en mano listas de adherentes a Federico Volio. Equipado pues con un partido, carnets y el prestigio de creador de brigadas de choque.

Más modesto, don Virgilio tenía que tuvo todas las dimensiones de su hogar no tan servicios a la casa de los caldereros sus servicios y favores de esta para con él. Importador de una cosa ha creado la industria calderera su talento de comerciante hablo cabal expresión y sentido en las administraciones pasadas y la actual. De ese modo hemos leído en la gaceta, al antiguo propietario de sastreña vender al gobierno hasta "vasenilals". Como el ser calderonista en esta época de la "segunda independencia" es el mejor negocio que han conocido los tiempos, don Virgilio sigue fiel a sus amos y cada día pide más. Sus amigos siempre muy desinteresados pidieron para él un lugar en la papeleta para diputados del oficialismo. Así llegó el cho que entre ambos contendientes. Días de conversaciones fuertes e interesantes, —casí se para el sol por ello— hasta que los dioses alumbraron el verdadero camino. Vino la paz y el partido Republicano Nacional se apresta a la lucha con elementos nuevos, inequívocos signos de las nuevas generaciones.

Los otros candidatos, gente seria, entrada en años y en "mañanas" reían y esperaban. Albertazzi, el eterno diputado gobiernista (aunque don León volviera al poder), no necesita, como él ha dicho en repetidas ocasiones, que pedir nada. El, el escogido, el selecto entre los oligarcas no tiene que reñir con sus compañeros por puestos. Su nombre es prez y honra del Partido Republicano Nacional. Sus servicios apreciables y apreciados por los buenos y multiformes son la mejor garantía de un triunfo electoral. Así dicen de él sus admiradores.

Julio Muñoz ocupa el quinto lugar en paz con Dios y con los hombres.

Rogamos al Todopoderoso que el pueblo no sea ingrato con los ilustres varones que presenta la Papeleta del gobierno para las elecciones de medio período.

Victor Manuel Obando S.
San José, diciembre de 1945.

JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

— Y —

ALFREDO TOSI BONILLA

ABOGADOS Y NOTARIOS

OFICINA: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

TELEFONO: 6158

WILTON MAYERLING

Un Sombrero de Puro Fieltro

Que le vende con la garantía que usted exija, la

"TIENDA CARLOS LUIS"

de Crispulo Vargas

SI LA OPOSICION ES DE... (Viene de la pág. PRIMERA)

ustedes tenga como una de sus tareas primordiales la labor municipal. La democracia se construye de abajo hacia arriba, mi buen amigo, y en Costa Rica no podremos hablar de democracia mientras no logremos conseguir una perfecta limpieza en los municipios.

Y de las gentes que deben llegar a las municipalidades, qué nos dice? "Es claro que una tarea como la que le he esbozado en cuatro frases, no podrá ser relajada por un conjunto de incapaces que van a los Municipios con el sólo propósito de lucrar con los dineros populares. Antes le hablaba de que los políticos — hablo en general de todos — casi desprecian las tareas municipales; por esto, al no intervenir en esta lucha, dejan abierto el campo para que a los municipios lleguen gentes incapaces. Me parece muy cuerdo lo que usted me dice de que la escogencia de candidatos deb, hacerse buscando especializados en diversas materias. Así me cuenta Ud. que ha hecho el Partido Social Demócrata, y esto me parece muy bien".

Ahora bien —le interrumpimos nosotros— es cierto que la Municipalidad es de mucha importancia, como Ud. lo dice. Pero no debemos perder de vista el problema del Congreso. Hay que llevar hombres honestos y capaces, que prestigien ese cuerpo, y levanten su prestigio caído. Con qué criterio cree usted que un Partido como el nuestro, que se maneja a través de Convenciones, debe escoger sus candidatos a diputados?

"Yo creo en las Convenciones. He asistido a las dos que Uds. han organizado, y he salido verdaderamente satisfecho, al ver la forma en que se manejan, sin coacciones ni componendas. Los candidatos a diputados escogidos en esta forma, están respaldados por una amplia base democrática que los sustenta. Yo tengo opinión sobre el asunto: siendo miembro del Partido que Uds. están formando, yo votaría, ante todo, por un hombre honesto y capaz, que tenga una cultura general que lo capacite para afrontar con éxito cualquier debate. A mi juicio, el representante o representantes que ustedes nombrar, debe ser un hombre bien compenetrado de todas esas ideas que han venido propagando desde hace ya varios años; combativo y leal, que acepte la disciplina de su grupo sin vacilaciones, y que esté capacitado en cualquier momento para afrontar un debate. Debe ser un hombre de muchas cualidades y ustedes deben meditar hondamente en el asunto, para que los hombres que las Convenciones nominen sean auténticos representantes de su Partido".

Bueno, le decimos nosotros, todas sus palabras se basan en la posibilidad —que nosotros vemos muy remota— de que haya elecciones libres. Cree Ud. que habrá elecciones libres?

"Bueno, esa es la pregunta de moda. El asunto no es "creer" o no "creer", sino hacer que haya elecciones libres".

Está muy bien —le decimos— pero para lograr este ideal se necesitan muchos elementos, que no pueden conseguirse con sólo hablar. "Exactamente. En febrero de 1944 —y así justifico yo el fraude escandaloso de entonces— los costarricenses fueron sorprendidos. O fui sorprendido, en nuestra ingenuidad. Esto no puede suceder de nuevo, porque entonces nuestro pueblo entraría en un proceso de especticismo que puede llevarnos a Dios a dónde".

Entonces, agregamos, cree o no cree en elecciones libres?

Diálogos Campesinos

Estaban conversando unos campesinos social-demócratas cuando llegamos a un lejano pueblo. Distintos temas habían sido objeto de diversos pareceres. Discutían sobre cosas políticas y quisimos hacer tertulia con ellos y preguntarnos sobre tópicos referentes al pueblo y al gobierno.

A uno de ellos le preguntamos cómo se preparaba para la actual campaña electoral de medio período. "Pues vea amigo, nosotros los campesinos, como usted lo sabe perfectamente, estamos desilusionados de la política porque lo que nos pasó el 13 de febrero y antes también de esa fecha fué tan aplastante que no soportaríamos nuestros trabajados cuerpos un ultraje más.

Es cierto amigo y amigos cuanto ustedes dicen y no carecen de razón al sentirse rebajados y sin ánimo para luchar contra la oprobiosa oligarquía. Sin embargo, el problema político de la nación; la tiranía de la banda en el poder no puede resolverse metiéndose en la casa y cerrando las ventanas y tapándose los para no oír. Es necesario luchar siempre, sin descanso hasta obtener éxito. Ustedes deben exigirle a los dirigentes de la oposición que abandonen —dejen a un lado las intrigas y las estrechas miras aldeanas, para luchar con mayor facilidad—.

"Muy bien. Eso es precisamente lo que podría salvar a Costa Rica. Que los dirigentes se pongan de acuerdo y que luchan no por llegar a sentarse al Congreso unos cuantos diputados, sino para quitarle las riendas a los caldero-comunistas.

Interesados nosotros por el giro que iba tomando la charla, cuanto por la atención que los demás labriegos ponían, nos propusimos plantearle otras preguntas.

Dígame compañero, ¿qué beneficios sacarían los campesinos al ser —"La pregunta para mí es difícil: restauradas las libertades públicas?

sin embargo es bueno pensar sobre ese punto. En primer lugar la libertad de sufragio nos da "chance" de poder elegir a la persona o a las personas de nuestras simpatías para que ocupen cargos de responsabilidad. Nosotros los labriegos nos sentiríamos felices y tranquilos porque los hombres que forman el gobierno nos representan de verdad. Porque al mismo tiempo los jefes políticos, gobernadores, y otros señores ten-

CON AGUA DEL TUBO
fabrica Ud. mismo en su casa una magnífica pasta de dientes y ahorra dinero.
Los polvos
PYODENTOL
le ofrecen los ingredientes SECOS de una buena pasta dentífrica. El agua se la agrega Ud. humedeciendo el cepillo.

"Rotundamente no. Pero le digo que es obligación de todos exigir que las elecciones sean libres".

Pero, caso de que no las haya, qué camino debe seguir la oposición, a su juicio?
"En este terreno, que es sumamente grave para hacer frases con él, juzgo que, la oposición compactada, si llega a estarlo, deberá adoptar una actitud categórica. Qué actitud, es cosa que el tiempo lo dirá. Pero es indudable que la oposición tiene contraída una gran responsabilidad ante el pueblo, que deberá afrontar con decisión y valentía".

drían la confianza de nosotros y así no se echarían encima malquerencias".

De tal modo amigo —le interrumpimos— que la confianza pública, es indispensable para el buen gobierno? —"Claro que sí. Si el presidente fuera de verdad el presidente, no le pasaría lo que a don Teodoro q' adonde quiera q' vaya sólo se le arriman los incondicionales. Eso no lo soportaría una persona medianamente decente".

Siguiendo amigo con el problema de la restauración de las libertades públicas... Si, sí, estábamos conversando sobre eso y nos desviamos. También con libertad los campesinos sabríamos que nuestro trabajo, nuestro diario esfuerzo no se lo robarían los saqueadores que hoy gobiernan al país".

—Pero que duro es usted con el gobierno! ¿Usted cree que realmente los actuales señores que gobiernan han despilarrado dinero? "Claro que es cierto. A nosotros nos cuentan que en San José hay un barrio que lo laman de los "opilados". También cuentan que muchas gentes que antes de 1940 eran pobres diablos que ni siquiera podían montarse en "Magirus" ahora tienen auto, finca y otras cosas más. Yo no creo que en tan pocos años pueda alguien hacerse tan rico. Nosotros trabajamos de sol a sol, durante los 365 días del año y sin embargo no podemos ahorrar ni un céntimo. Conozco a un pulpero que ha estado pegado al mostrador durante 20 años y sin embargo no puede decirse que sea rico. No soy, pues, duro sino que me atengo a la verdad".

Usted tiene razón compañero labriego al decir que la libertad le daría a ustedes, y también a todos los hombres honrados del país, condiciones magníficas para trabajar, aún para ganar algo.

"Vea, compañero se me olvidaba algo. Con las libertades públicas estaríamos satisfechos, pues nos sentiríamos con mayor deseo de trabajar; yo me acuerdo que hace unos veinte o treinta años no había bu nos caminos; todos eran de "tierra" y durante los inviernos las carretas se hundían en el barro y nosotros también. Sin embargo, cosa curiosa, en esos años de trabajos enormes, de malas comunicaciones, con gusto sacábamos arroz, frijoles, papas, maíz desde estas apartadas regiones hasta San José porque había libertad, porque nos entendamos felices".

grupo de labriegos con quienes conversábamos desde hacía más de una hora. ¿Y dígannos que se cuenta por estos barrios de la política oficial? "Pues lo mismo de siempre. De San José llegan a esta villa las mismas desvergonzadas caras, los mismos saqueadores del trece de febrero. Llegan directamente a la jefatura política a conversar posiblemente de la mejor forma de hacer el fraude".

Está dispuesto a luchar? Le gustan los principios del Partido Social Demócrata? "Me gustan nada más que los que entiendo". ¿Cuáles por ejemplo? "Libertad de sufragio, congresos compuestos de diputados inteligentes y que no sean esclavos de Paco, honradez administrativa. Esto último es muy importante porque a mí me han dicho que la mitad de las entradas se van" y cosas innecesarias".

Dijimos adiós a los campesinos con quienes habíamos tenido el gusto de conversar largo rato, dispuestos a seguir llevando a nuestros lectores las impresiones del pueblo y marcar así la diferencia entre el famoso "pueblo organizado" y los labriegos costarricenses.